
傳承「她」力量 啟發青年志向
首屆「『友』妳啟導」友師計劃啟動 逾50位女精英擔任導師

人生導師能為處於成長關鍵階段的年輕人提供指引、支持和資源，香港特區政府民政及青

年事務局昨日啟動第一屆「『友』妳啟導」友師計劃，超過50名女性精英參與擔任友師，

80多名同學獲取錄成為學員。有學員在接受香港文匯報訪問時表示，期待從導師的經驗中

汲取靈感，找到未來的發展方向。有導師表示，觀察到學員積極與自己和別人的導師互動，

展現學習熱情，故會因應學員的需求與興趣，分享自身豐富的人生經驗，幫助學員作出明智

抉擇。 ●香港文匯報記者黃子晉
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香港文匯報訊 今年11月和12月，香港
將與廣東、澳門歷史性首次共同承辦第十五
屆全國運動會和全國第十二屆殘疾人運動會
暨第九屆特殊奧林匹克運動會，籌備工作正
進行得如火如荼。香港特區行政長官李家超
昨日在社交平台發帖表示，粵港澳三地聯手
舉辦此次國家級體壇盛會，意義非凡，在深
化大灣區城市各領域交流合作、共同推進大
灣區高質量發展的同時，更體現國家對香港
的高度信任與重託。

港賽區特許商品開售 徽章體現本地元素

全運會籌備工作已進入倒數階段，香港賽
區官方特許商品於早前已開始在位於啟德零
售館、入境事務大樓、西九龍高鐵站的特許
商品零售店發售。李家超昨日在社交平台上
載了題為《全運會．齊撐盛事添氣氛》的帖
文，並附上他在其中一間特許商品零售店內
所拍攝的照片。
他介紹香港賽區官方特許商品中的「城市

文化徽章」，在設計上融合多項香港特色
建築、地標和本地元素，充分展現香港特
色和城市魅力，「細心留意其中一枚徽
章，是把今次香港首次承辦的全運會比賽

項目，與香港歷來最大型的體育基建——
啟德體育園結合在一起，象徵香港會善用
體育園和舉辦盛事的經驗和能力，辦好香
港賽區每一個項目，為國家體育發展貢獻一
份堅實力量。」

籲市民全力支持 搞熱全城體育氣氛
李家超表示，香港參與舉辦此次國家級體

壇盛會，感到既榮幸又期待，必定全力以赴
辦好賽事，展現灣區風采，「大家也要全力
支持、全情投入國家體壇盛事，一起搞熱全
城體育氣氛！」

李家超：三地聯辦全運會意義非凡 體現國家對港高度信任
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香港文匯報訊（記者 黃子晉）香港特區政務司司
長陳國基昨日在「『友』妳啟導」友師計劃啟動禮
上致辭時表示，香港作為國家的國際窗口，一直以
實際行動推動婦女發展。今次友師計劃亦是推動婦
女發展的重要一步，標誌政府對培養未來「她力
量」的重視。
陳國基表示，新生力量需要前輩的指引和支

持，才可以更蓬勃地發展。因此很感激50多名傑
出女性領袖擔任友師，以豐富的職場經驗和人生
智慧，成為超過80名年輕女大學生的引路人，為
香港培育新一代女性領袖。
他說，計劃幫助年輕學員提升技能、建立自信

及人際網絡，希望各位學員不單要具備專業能
力，更要有韌性，以及有一顆心懷家國、回饋社
會的心，「今日你們受惠於導師的無私啟導，希
望將來你們成為領袖時，同樣會成為下一代，你

們的學妹的指路明燈，將這份女性力量傳承下
去。」

麥美娟盼促進女性在職場上實現潛能
民政及青年事務局局長麥美娟致辭時表示，友師
計劃是局方今年推動婦女發展的其中一個重要措
施，同時也是響應《聯合國2030年可持續發展議
程》中賦權婦女這個重要目標。
她透露，整個計劃最初目標是招募30名友師，最
終招募了50多名友師。在大學生招募方面，有約
250名本地女大學生報名，最終經過面試挑選了80
多名，包括來自少數族裔的同學。希望計劃能成為
力量源泉，促進更多女性在職場上實現自己潛能，
期待看到每位學員在友師的指導下，勇敢迎接挑
戰，發掘自身的才能，並在未來的職業生涯中取得
卓越成就。

陳國基：政府着力推動支援婦女工作

香港文匯報訊（記者 嚴鍇華）米粒雖小也能
釀出社區關愛。米粒行動「樓宇星光暖鄰里」啟
動禮昨日在深水埗麗閣社區會堂舉行。該項目以
鄰里多一點關懷為核心，通過招募「米粒大使」
和開放受惠住戶申請，展開細化的社區服務，從
而改善深水埗舊區的治理效能，建立鄰里互助的
關愛網絡。
首階段計劃涵蓋超過50棟樓宇，為3,000多名

居民提供10項專項服務。而米粒行動的成功，則
需要「米粒大使」的積極參與，如協助派發「幸
福米」，或是陪伴長者、協助宣傳推廣等。

強化舊區凝聚力與社區共治能力
深水埗民政事務專員王浩宇表示，深水埗作為
人口密集舊樓林立的社區，既有世代扎根的老街

坊，也有新來港人士與少數族裔。「雖然大家同
住一棟樓，卻因生活作息差異往往對門不相識，
獨居長者與低收入家庭更默默承受着生活壓力與
孤單，很需要左鄰右里的關懷和支持。」他呼籲
居民參與這項行動，強化舊區凝聚力與社區共治
能力，實現「樓上樓下，守望相助」的理想。
行動發起人之一、深水埗區區議員劉佩玉表

示，米粒行動首階段原本計劃涵蓋50棟樓宇，
在社會各界的支持下，至今共招募超過 70位
「米粒大使」，令計劃已覆蓋近70棟樓宇，成
績令人鼓舞。
深水埗區區議員陳偉明表示，相關行動能夠為

社區送上關愛，同時亦希望有心人士匯集更多資
源，發揮更大的能量。
米粒行動由深水埗左鄰右里關愛社、南昌北居

民聯會、南昌東之友共同發起，深水埗居民聯
會、九龍社團聯會合辦，深水埗民政事務處支
持，華潤集團與華潤置地贊助，芯琪數字技術
（深圳）有限公司擔任支持機構，並獲香港文匯
報等媒體支持。

香港文匯報訊（記者 唐文）香港特區政府運
輸及物流局局長陳美寶表示，為提升點對點交通
服務質與量，政府本月三線並進，包括向首隊的
士車隊發出正式牌照、提交附屬法例修訂建議強
制規管的士安裝「三寶」（車輛前後方和車廂內
攝錄系統，以及全球衛星導航系統（GPS））及
提供電子支付，以及提出網約車規管框架建議。
她強調，的士與網約車非零和博弈，而是並存互
補，冀透過多管齊下措施，締造良好競爭環境，
提升的士營運效能及空間。
陳美寶昨日在網誌表示，的士擔任重要交通輔
助角色，佔整體公共交通服務乘客人次約6%。
今屆政府積極推出多項措施改善的士服務，包括
的士車隊，早前星群的士成為首個獲運輸署發出
正式牌照的的士車隊，「車隊的士車齡新、車款
多，嚴謹管理加盟司機，能為乘客提供質素保證

的服務，同時讓司機安心接網約單，並維持街上
截車或的士站候客的優勢。」
她留意到車隊營運頭數天服務未臻完美，但負

責人即時跟進，顯示業界承擔。有車隊司機收入
可高於一般的士三成，相信車隊會以優質條件吸
引司機及乘客，共創多贏。

的士安裝「三寶」市民體驗更好
為助力業界提升質素，特區政府修訂了現有法

例，包括增加的士最高乘客座位數目、引入司機
違例記分制度和兩級制罰則。前日刊憲的《2025
年道路交通（車輛構造及保養）（修訂）規例》
及《2025 年道路交通（公共服務車輛）（修
訂）規例》，規定所有的士安裝「三寶」，並須
提供電子支付方式。陳美寶表示，有關措施讓市
民出行更有保障，體驗更好，政府亦將優化的士

筆試，吸引新人入行。
她表示，自2014年首個網約車平台進入香港
市場，已成為市民生活一部分。據運輸署委託顧
問調查，現時每日個人化點對點交通服務乘客量
約88萬人次，的士佔69萬（78%），網約車佔
19萬（22%）。政府亦訪問約300名的士司機，
逾七成透過網約渠道接單，佔載客行程三分之
一；65%市民及85%司機支持立法監管網約車平
台。
陳美寶相信，香港社會各界都樂見政府對網約

車形成清晰監管制度，政府將採取兩步走，先求
共識、取平衡，再加以鞏固，以制定主體立法框
架，爭取本立法年度內完成主體法例審議，為明
年上半年提交附屬法例提供基礎，敲定平台、車
輛、司機等細節。她重申有競爭才有進步，規管
確保良性競爭，讓乘客成為最大贏家。

運輸及物流局：的士與網約車非零和博弈 能共存互補 香港文匯報訊（記者 劉明）特區政府積極發展
人工智能（AI），創新科技及工業局局長孫東昨
日表示，香港的人工智能發展勢頭良好，本地研
發的人工智能聊天機械人「港話通」將於今年下
半年推出，市民可透過智方便平台免費下載。他
強調，人工智能是一把「雙刃劍」，在促進經濟
發展及提供便利的同時亦會衍生相關問題，需要
正確引導，要有健全的法律作出規管。
近年有不法分子利用人工智能作出違法行為，包
括以換臉技術進行詐騙，日前一名港大法律系學生
就被揭發以人工智能技術將女同學及中學師長照片
生成裸露照。孫東昨日接受電台訪問時表示，政府
對人工智能技術的開發、服務和使用均有明確的指
引及要求，而人工智能是一個工具，最終需要相關
的使用者負責，並要有健全法律制度以保障私隱。
他認為，現時香港的人工智能發展仍然健康，
「關鍵在於一方面要正確引導，另一方面要有比
較健全的法律法規、相關的制度，實際上香港對
於數據使用、個人數據的私隱保護，過去多年來
都是高度重視。」

「港話通」年底開放予市民使用
孫東表示，特區政府正積極利用人工智能以提升
工作效率及水平，如去年中開始在內部應用本地研
發的人工智能大語言模型，現有13個政策局正使用
「港會通」整理文件及翻譯等，並有超過2萬名公務
員使用「港文通」輔助文書處理，聊天機械人「港話
通」亦將於今年底開放予市民透過智方便下載使
用。
他表示，香港的創科氛圍近年有很大的變化，
涉及創科職位正攀升，另有不少創科企業在香港
上市等，希望良好勢頭能夠持續，而香港創科發
展有周密布局，正邁向破局的新里程。今屆特區
政府於上任半年內就發布了《香港創新科技發展
藍圖》，為未來5年至10年的創科發展制定清晰
發展路徑，現時，香港已落實上中下游協同發展
的格局，並推出多項計劃，促進上游基礎研究、
促進中游的成果轉化及開啟下游的產業發展。
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「米粒行動」啟動 招募大使建立鄰里關愛網絡
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特區政府政務司司長陳國基和民政及青年事務
局局長麥美娟主持了友師計劃啟動儀式，逾

百位導師和學員出席。計劃為有志投身專業行業或
商界的香港女大學生配對女性精英友師，並提供相
關培訓及活動，協助學員提升技能、建立自信及人
際網絡，為投入職場做好準備。計劃首屆有超過50
名女性精英參與擔任友師，包括來自法律、會計、
金融、酒店、地產、物流、非牟利機構等不同領域
的精英和高管。

逾250同學報名 80多人獲取錄
計劃反應熱烈，超過250名同學報名，最終有80
多名同學獲取錄成為學員。計劃導師、婦女事務委
員會主席陳清霞表示，計劃將要求導師每年至少與
學員見面4次，形式靈活，如共進晚餐或咖啡會，
並鼓勵辦「職場影子」活動，讓學員參與導師日常
工作或培訓活動。民青局還會安排職業規劃、面試
技巧及參觀機構等活動，內容豐富。
陳清霞早年修讀生物化學，之後轉道修讀法律，

並取得事業成功。回想自己初入社會，缺乏導師指
引，經歷曲折，她深感友師計劃的意義，希望藉此
分享經驗，鼓勵學員早日探索合適的職業方向，幫
助學員少走彎路。她又勉勵學員珍惜機會，學習專
業知識與人生經驗，培養回饋社會的意識，為香港
與國家貢獻力量。

促學員擴朋友圈遇困難尋求支持
計劃導師、香港總商會主席陳瑞娟曾於2016年因

為健康問題經歷抑鬱，其後透過運動、治療及與朋
友交流走出低谷。她強調心理健康與人脈對女性的
重要性，建議學員要擴展朋友圈，在遇到困難時與
可信賴的朋友傾訴，尋求支持。
陳瑞娟分享了「加減乘除」的待人處事哲學，即

加努力、減驕傲、乘機遇、除偏見，期望學員積極
參與交流計劃或海外學習等拓寬視野，同時應培養
自信與勇氣，更好面對挑戰。
計劃導師、中國銀行（香港）顧問龔楊恩慈希望

通過一對一指導分享經驗，助力學員作出明智抉
擇。她認為導師與學員是雙向學習，年輕人的視角
讓她緊跟時代，自己也會針對學員的需求與興趣，
提供競爭力、專業參考及正向思維指導，幫助她們
增強自信。
計劃學員、將升讀香港大學法律系三年級的陳

沛詩表示，自己希望透過計劃拓展人際網絡，與
不同行業的女性精英交流，獲取建議與真知灼
見。她視此次機會為未來投身職場準備的重要一
步，期待從導師的經驗中汲取靈感，做好職業規
劃。
來港兩年的香港大學社會科學系二年級學生陳卓

凡，通過學校電郵得知友師計劃，認為甚具啟發
性，於是報名參加。來自廣州的她，初到港時完全
不會講廣東話，在學校交流中感到困難。經過兩年
適應，她的廣東話明顯進步，已能溝通自如，對未
來充滿期待。她期待與導師交流，從中學習女性在
社會中最重要的特質與必備能力，汲取經驗，找到
自己的發展方向。

●米粒行動「樓宇星光暖鄰里」啟動禮昨日舉
行。 香港文匯報記者曾興偉 攝


